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南京师范大学陈娴教授、仲扣庄教授为“国培计划”初中物

理培训班学员讲学 

12 月 31 日上午和下午，南

京师范大学物理教育所陈娴教

授、仲扣庄教授应物理与电子信

息学院“国培计划”工作组之邀，

分别为初中物理培训班全体学

员做了精彩的学术讲座。 

陈娴教授的讲座在安师大附中

图书馆一楼报告厅举行，讲座题

目 

为“中外初中物理课程改革

的现状及发展趋势”。陈教授是

南师大物理教育所所长，兼任中

国教育学会物理教学专业委员会

常务理事，国际部主任。她为学员们详细剖析了国内外初中物理课程



内容标准与考试之间的一致性比较问题，介绍了国外先进的课程体系

和评价机制。讲座结束之后，陈教授又与学员们在综合楼三楼会议室

进行了积极的互动交流。仲扣庄教授的讲座在继续教育学院三楼教室

举行，讲座题目为“初中物理典型实验研究”。讲座中他为学员们展

示了丰富的优秀教学实验设计，学员们深受启发。 

两位教授的讲座开阔了学员们的视野，提高了他们的思想观念。

学员们纷纷表示享受了一次难得的精神大餐。 

(物理与电子信息学院 朱仁贵) 

 

听《初中物理典型实验研究》有感 

 

 

通过“国培计划”——安徽省农村中小学学科骨干教师短期

培训，我有幸听了南京师范大学仲扣庄教授的《初中物理典型实

验研究》的讲授，受益匪浅。 

物理是以实验为基础的学科，实验在物理教学中的作用是很

广泛的，也是很重要的。总结起来大致有五点： 

1、激发学生的兴趣和求知欲； 

2、创设有效学习的环境，促进学生对知识的掌握； 

3、促进学生对科学方法的掌握； 

4、培养学生的实验能力； 

5、培养学生的科学态度和情感。 

以前我总是抱怨我们农村中学条件落后，实验器材缺乏。但

是通过仲教授的讲述后，我觉得我错了。仲教授说道：坛坛罐罐

当仪器，拼拼凑凑做实验。并给我们演示了几个实验，这些实验



的器材也就是我们生活中常用的，比如：晾衣架、玻璃管、易拉

罐等。通过这些实验后，学生会较轻松地掌握知识。所以我们在

以后的教学过程中，要善于开发生活中的物理课程资源，提高学

生学习物理的兴趣，提高他们的物理成绩。（六安市寿县安丰塘中

心学校 王修业） 

 

初中物理短期集中培训心得 

 

我有幸参加了中学物理教师短期集中培训班。经过这些天的培训

学习，感受颇多，收获很大，既开阔了眼界和思维，许多疑问也在专

家、教授那里得到了解决。 

一、机会难得，学习气氛浓厚 

参加这次培训的同志们都很珍惜这次难得的学习机会，在最短的

时间内我们完成了由教育工作者到学生的角色转换，都能认真、虚心、

诚恳地接受培训，态度端正、学习专注，专心致志，全神贯注，认真

的聆听和记录，及时完成作业，如饥似渴地接受着新鲜的理念。大家

都觉得机会是如此的难得，学习气氛十分浓厚，仿佛回到了学生时代。 

二、异彩纷呈，讲座全面系统 

专家、教授的讲座就象是一

顿丰盛的大餐，精美地呈现在

我们的面前，真是“听君一席

话，胜读十年书”。各位专家、

教授毫无保留的把自己在学习

和工作中的经验拿出来与大家

分享，深入浅出，可谓是异彩纷呈。张新明教授讲授的现代教育技术



与物理教学的整合，使我们了解到了现代信息技术在物理教学中的应

用；钟传波老师作为一名高级教师，以他的亲身经历，讲解了如何评

课，怎样评好课，以及评课时应注意哪些问题，让我们知道了评课不

是随便说说，而是在评中学，在学中评；桑青松教授讲授的《学校心

理健康教育与学生发展》，分析了目前青少年所面临的心理问题：心

理承受能力差、心理发展不健全、对社会责任心不强，在他的分析下，

我们认识到目前我国青少年的心理健康问题是我们教育所面临的首

要问题，如果不解决这个问题，我们无法将青少年塑造成合格的国家

栋梁；阮成武教授为我们解读了《国家中长期教育改革和发展规划纲

要》（2010-2020），我们从阮教授的解读中了解到了中国教育将来

的发展形式，感受到教育前景一片大好，我们的将来无限美好。 

三、学无止境，更新学习观念 

听专家、教授们滔滔不绝、

挥洒自如的讲座，我心中十分佩

服他们的口才，佩服他们的自

信，佩服他们的敏锐，佩服他们

知识的渊博。想想如此才气从何

而来？所有人都是走着同一条

道，那就是不断的读书学习，关注专业知识，关注教育发展，日复一

日，永无止境。我们要树立终身学习的观念，要让读书学习已像吃饭

睡觉一样，成为我们必不可少的生活方式。我虽然不能成为教育教学

的专家，但我可以从现在起就行动起来，像专家一样投入到读书学习

的活动中去，让读书学习也成为我生命活动中不可或缺的组成部分。

对照自己的工作实际，将所学知识为我所用。 



    通过学习，我知道有更重要的学习和工作任务在后面。思想

在我们的头脑中，工作在我们的手中，坐而言，不如起而行! 路虽远，

行则将至；事虽难，做则必成。让我们借这次培训的东风，重新树立

终身学习的观念：为做一名合格的教育工作者努力学习，为培养出更

多创新人才努力工作。（六安市霍邱县乌龙中心校徐国舟） 

 

地理学科“国培”学员赴芜湖市第二十七中学观摩教学 

1 月 4 日下午，参加我校“国培计划”初中地理骨干教师培训班

的全体学员在学院焦华富院长、姜长付副院长、班主任方叶兵老师的

带领下，来到芜湖市第二十七中学，在这里观摩一节由俞敏老师讲授

的一节八年级地理课，所授内容为人教版八年级（下）的《新疆维吾

尔自治区》。  

      俞敏作为一名优秀的初

中地理教育工作者，不仅具有

丰富的教学经验和扎实的教学

基本功，还在新课程的教育理

念和创新教学设计上做出了很

多非常有益的探索和实践。 

     上课一开始从视频片断关于当前热点问题“引渤（海）入（新）

疆工程”的新闻中着手切入到了上课的正题“新疆维吾尔自治区”。

一幅幅新疆地形图、海路位置图清晰地向学生们展示了新疆干旱的主

要原因，充分体现了多媒体技术在现代教学中所独具的魅力；在一首

“我们新疆好地方”的歌曲声中，激发了学生们的兴趣，积极思考新

疆的“好”体现在哪些方面。从而水到渠成地引入了特色农作物、绿

洲农业、矿产资源、坎儿井等内容。通过分组学习，讨论新疆为什么

富有特色的绿洲农业。最后对坎儿井的进行了简要介绍，总结了当前



制约新疆的主要制约因素之一是水资源缺乏，希望同学们积极为解决

新疆当前缺水的严峻现状出谋划策，并由远及近地引导学生应关注身

边日常生活，提高节约用水意识。最后与先前新闻热点问题作了一次

巧妙的首尾呼应，请大家对当前热点问题“引渤（海）入（新）疆工

程”是否具有可行性发表自己的看法，同学们踊跃发言，气氛非常活

跃。俞老师对不同观点进行一一归纳，指出这一工程问题当前尚无定

论，还处在论证中，请同学们课下积极从有关资料的搜集中寻找答案。 

    观摩活动结束后，俞敏与学

员们进行了经验交流。有的学

员仍处在课程的回味中，有的

学员发表了自己的看法，也有

的学员将自己遇到的问题和

困惑向俞老师请教。俞敏热情

耐心地一一做了解答，并给大

家提出了宝贵的教学方法和建议，特别是对当前初中地理课程不受重

视、常被其它课程挤占这一普遍存在的现象发表了自己的看法。 

    学员们表示，通过此次观摩课，体会到了整个教学过程中，广大

学生都是学习的主体，教师是教学活动的总导演，通过精心安排和设

计，是可以提高学生的探究精神；看到了教学中如何提升了课程教学

的科学性和思想性，发挥了德育功能的作用；认识到了现代多媒体技

术在初中地理教学中所发挥的巨大作用。并表示，虽然所在学校条件

有限，但可以把新的教学理念融入到今后的教学实际中去的，回去将

认真体会、总结、应用今天的收获。(国旅学院) 

  

 

 

 



报 送：教育部项目办、省教育厅项目办 

 

 




